



Estrategia didáctica: Sociograma Prof. Alfredo Mora

Escuela de Agronomía Universidad de Costa Rica

Es uno de los cursos de literatura donde se dan menos horas comparado con los otros cursos de literatura. Entonces, los estudiantes lo que hacen, básicamente, es memorizar muchísimo la teoría y no aplicarla.

Un sociograma es un diagrama que, originalmente, se utiliza en ciencias sociales: Sociología, Psicología, para ver la relación de una persona con las otras personas que se relacionan entre sí, ya sea una relación familiar, una relación laboral, una relación de pueblo, cultural, etc. Es un diagrama muy visual donde se utilizan muchísimo los colores, los símbolos y las relaciones entre los personajes que pueden ser representados con líneas. Una línea delgada significa una relación muy delgada, muy débil. Una línea muy fuerte significa una relación muy muy fuerte entre personajes; entonces, todo tiene sentido.

(Se señala un sociograma) Este es un ejemplo de sociograma basado en la novela de "El niño con el pijama de rayas", que fue uno de los proyectos que presentaron en el curso. En el centro del plano tenemos a Bruno, que es el personaje principal, y acá se pueden ver la relación entre Bruno con otros personajes.

Como docente, fui un guía para los grupos. Como el grupo tiene, el curso como tal tiene tan pocas horas, entonces tuvimos sesiones extra. No todos los estudiantes podían ir a estas sesiones, pero por ser un trabajo en grupo, entonces una o dos personas de cada grupo podía ir a las sesiones y nosotros íbamos, semana por semana, trabajando ciertas tareas para la realización del sociograma. El estudiante no solo hace un análisis literario individual, sino que también tiene aportes de sus compañeros. Hay retroalimentación, no solo en el punto de vista, sino en la elaboración del sociograma y también la parte creativa. Ellos están acostumbrados a trabajar, directamente, la teoría de una manera muy abstracta, pero al trabajar un sociograma, se ven, en concreto, los aspectos a analizar en una obra literaria.

Después de realizar la presentación oral, ellos se sintieron muy satisfechos, porque se cumplió el objetivo. El objetivo de un sociograma es que, después de tener ya la creación del mismo, se pueda analizar desde diferentes perspectivas, no sólo desde la perspectiva del personaje; entonces, los estudiantes, gracias a la creación de un sociograma, pueden recordar no solo la obra literaria, sino que también la teoría y eso es algo muy beneficioso para ellos.